非常に喜んでくれることと思います」と伝えました。

記者の方から私も一緒に案内してくれるよう頼まれ、

早速外出の許可を得てジープに乗り森谷さん宅に向か

ております。

もどったことに因縁があるように思われ強く印象に残っ

十三年忌に奇しくも「日の丸の旗」がご遺族の手に

いました。

と大いに喜び、ジョンソン軍曹やリーダースダイジェ と喜びが一緒になって「まるで久栄が帰ったようです」 スト日本社の方々、そして山形新聞社のご好意に感謝 森谷さん宅は大きな専業農家で、突然の訪問に驚き

申し上げた次第でした。

真を撮りました。翌九日付けの山形新聞には『懐かし 掲載されました。 年ぶり遺族の手に』と佛前で撮った写真と共に大きく 武運長久、米軍軍曹の好意実る、ルソンの日の丸十三 の丸の旗」を囲んでいるところをカメラマンの方が写 んもすぐに駆けつけられ、私も一緒に、佛前にて「日 森谷さんのご家族と近くに嫁がれた久栄さんの妹さ

ので、記者の方にお話ししましたところ、芳賀さん方 にも行かれ、リザールの決戦の模様の記事と顔写真も 芳賀さんもリザールの戦闘では久栄君と一緒だった

同時に掲載となりました。

照空隊は歩兵に転科

玉砕直前にルソン島の戦闘

秋田県 照 井 浅之助

件後に新設されたもので、後には防空兵と改められた。 となっていた。この兵種は、昭和十四年ノモンハン事 ると、当時としては珍しい「高射砲兵」くじ番号八番 金は硬かった。後に届いた「現役兵集合命令書」によ た。身長は低かったが百姓で育ったので、心身共に地 私は昭和十四年徴集、徴兵検査では甲種合格であっ 本来ならば内地の部隊に入営となるところを、私は

広島西練兵所に、昭和十五年二月二十九日(この年は

体検査の後、階級章なしの軍服と巻脚絆に編上靴が支り、所定の時刻に広島西練兵場に集合した。簡単な身から南の端まで、生まれて初めて特急「富士」に乗い二月二十五日秋田を単身で出発した。本州を北の端い二月二十五日秋田を単身で出発した。本州を北の端

てられていた。だけの副食で、とてもとても咽喉を通らずほとんど捨れた繭棚のようであり、食事は三食共に蓮根の煮付けれた繭棚のようであり、食事は三食共に蓮根の煮付け

給され、着替えた衣類は故郷に送り返した。

射砲第十連隊で興隆地区にあり、入隊式は三月七日営の牡丹江駅には軍用トラックが迎えにきていた。の牡丹江駅には軍用トラックが迎えにきていた。満州テンが下ろされ、外を見ることができなかった。満州二日くらいで朝鮮羅津港着、列車に乗ったが窓はカー

は身に滲みた。いよいよそれからが軍隊生活のスター茂っていた。満州の三月は寒さが厳しく肌を刺す寒さ設部隊であるので営庭には草が背丈ほどに伸びて生い庭で厳かに行われた。初年兵は各隊に分けられた。新射砲第十連隊で興隆地区にあり、入隊式は三月七日営射砲第十連隊で興隆地区にあり、入隊式は三月七日営

トであった。

入隊当初は毎日のように内海中隊長の精神訓話が自動車の格納庫で行われた。軍人勅諭の解説が主であったが、逃亡兵と自殺者が出ないようにとの注意が必ずたが、逃亡兵と自殺者が出ないようにとの注意が必ずつけ加えられた。これから予想される厳しい軍隊生活に耐えかねて、このような犯罪者の出るのを恐れての中隊長の心くばりであったと思う。「もし、そのようなことがあったら、いつでも隊長の精神訓話が自動車のをある。

である。 隊となり苦戦の連続のうち、終戦、抑留生活をするの 隊は、比島に移駐し、多くの兵隊を失いつつ、歩兵部 昭和十九年南方戦線の悪化にともない、独立野戦照空 のようにして私は満州で訓練を受けたのであるが、

作りには材料がなく苦労した。壕は水が出るので深く隊は市内の小学校を陣地としたが、陣地構築、掩体壕陸。バシー海峡で海没した杉村隊を除き、我が塩谷中昭和十九年七月十六日、照空第二大隊はマニラに上

与係下士官となったが、食糧の配給係である。 掘ることができなかった。その後中隊本部に戻り、給

九月二十一日は晴天であり、マニラ市は防空演習で、九月二十一日は晴天であり、マニラ市は防空演習で、不意の敵機の来襲に構と間違い「この編隊はどこの飛行機か」と言ったと機と間違い「この編隊はどこの飛行機か」と言ったと機と間違い「この編隊はどこの飛行機か」と言ったという。

を使ったとのことである。 同じ、四航軍の少佐が「敵機だ!撃て!」と命じた。 高射砲兵は素っ裸に向こう鉢巻きで、撃ちに撃った。 れている。高射砲隊はこの日の戦闘で約二カ月分の弾 れている。高射砲隊はこの日の戦闘で約二カ月分の弾 れている。高射砲隊はこの日の戦闘で約二カ月分の弾 れている。高射砲隊はこの日の戦闘で約二カ月分の弾 が裂した砲弾の破片で負傷した地上の兵や住民が多く が裂した砲弾の破片で負傷した地上の兵や住民が多く が裂した砲弾の破片で負傷した地上の兵や住民が多く がった。

れ、この記事は内地の新聞記事にもなったという。た。富永軍司令から「賞詞」と副賞として清酒が贈らしたが、その飛行機は照空灯の光によるか失速墜落し送電中の自動車手相馬上等兵は肩を撃たれ負傷し入院撃に来襲、照空中の照空灯に機銃掃射しかけてきて、

続くようになり、十二月ころからマニラの在留邦人た思っていた時であるので、これが最後の大番振る舞い思っていた時であるので、これが最後の大番振る舞い下士官として三食とも少量の混食で隊員に気の毒だとバナナという望外の御馳走が出た。とにかく、給与係バナナという望外の御馳走が出た。とにかく、給与係

ちは一斉に避難移動を始めていた。

で行動。出発に先立ち、敵がリンガエン湾に上陸した敵機の攻撃やゲリラの襲撃を避けるため車両は無灯火ソン「エチアゲ飛行場」に向け出発となった。途中、した。マニラ出発は十二日の十六時で、部隊は中部ルした。マニラ出発は十二日の十六時で、部隊は中部ルー月十日、いよいよ部隊に転進命令が出て各分隊は一月十日、いよいよ部隊に転進命令が出て各分隊は

ので、あるいは途中敵に遭遇するかもしれぬと、隊長

十二月二十六日、深夜の十二時ころ、我が照空隊攻

から注意があった。

お時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目 当時、「エチアゲ飛行場」から特攻機が飛び立つ目

から金属音が聞こえた。瞬間、敵機は頭上を旋回しはワク」を出発して十分くらいも経たないころ、超低空と、目指す「カバナツアン」目指し出発した。「バリたがりで曇天であったので、少し油断があったかもし上がりで曇天であったので、少し油断があったかもし上がりで曇天であったので、少し油断があったかもし上がりで曇天であったので、少し油断があったかもし

じめ、我が隊に銃撃をかけてきた。

ことがなかったかどうか」を自問した。何度も唱えながら、敵機の去るのを待ち「今俺がやる沿って身を伏せ、顔を土につけて「南無阿弥陀仏」をした。身を隠す場所がなかった私は、低い田圃の畦には車から飛び降り、「蜘蛛の子」を散らすように待避車両が退避する余裕など全くなかったので、兵たち

た。山間を低空遠方から掃射をかけてくるので、着弾車他)に銃撃を加え、車両から煙が上がるのを見届けると、次に退避している兵に機銃掃射をかける。三十分前後の時間と思うが、この時は全く生きた心地はしらいのところから身を乗りだすようにして、繰り返しらいのところから身を乗りだすようにして、繰り返した。一つで、これを我々は「街道荒らし」と呼んでいたが、そので軽爆のB25が飛来し銃・爆撃を併用することもあった。山間を低空遠方から掃射をかけてくるので、着弾を爆のB25が飛来し銃・爆撃を併用することもあった。山間を低空遠方から掃射をかけてくるので、着弾を関いている。これを我々は「街道荒らし」と呼んでいたが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、他機種は「ムスタング」や「カーチス」であったが、音弾を開きないといいというによりないる。

れていても必ず即時個人用タコ壺を掘ってからでない暇はなかった。このため目的地に着くと、どんなに疲爆弾をボツンボツンと落として去って行くので逃げると同時に機体は頭の上を通過していった。同時に小型

と安心できなかった。

私は尖兵小隊で先に出発していたので、「サンホセ」私は尖兵小隊で先に出発していたので、「サンホセ」が属するのがバレテ峠である。標高約千メートルで「大っしかし、硝煙の臭いが鼻を突き、目の前にあった。しかし、硝煙の臭いが鼻を突き、目の前にあったた。しかし、硝煙の臭いが鼻を突き、目の前にあったた。しかし、硝煙の臭いが鼻を突き、目の前にあったの種で半身土砂に埋まったが、幸運にも負傷しなかった。一番先に到着して直ぐB55の攻撃を受けた。爆音のに一番先に到着して直ぐB55の攻撃を受けた。爆音のに一番先に到着して直ぐB55の攻撃を受けた。爆音のに一番先に到着して直ぐB55の攻撃を受けた。爆音のに一番先に到着していたので、「サンホセ」を対していたので、「サンホセ」をはいる。

ある。

者、後から押す者と、筆舌に表わせぬ苦労をした。臂力運搬となった。砂利道を分隊員は前から綱を引く中行動することになった。照明灯は発電車から下ろし

が、夜が明けぬうちに退避し、タコ壺を掘っておか

サンタフェから夜行軍でボネに止まることとなった

化の一途を辿っていったので、この後の詳細は不明ででも遺体埋葬や遺品の保管を厳重にやったが、戦況悪死した。このころは戦死者を大事に埋葬した。移動中の瞬時の出来事で小山上等兵が顔面半分そぎ取られ即からB55三~四機の攻撃、機銃掃射と爆撃である。こばならない。二月十日未明、到着して間もなく、谷間ばならない。二月十日未明、到着して間もなく、谷間

部隊長片山少佐、富田大尉、村田軍医は共に兵団司令立歩兵第一八三大隊、牟田元次大佐の隷下となった。なり歩兵に転科となった。第一中隊(塩谷隊)は、独た。我が部隊は第一〇五師団(動兵団)に全員転属と照空隊は三月三日ソラナ集結中、新しい命令を受け

軍解散によるものであったことを帰国後知った。これ部にと、それぞれ別れ別れになった。これは第四航空

敵は間欠射撃をやっているとの情報もあったので、日

いつ敵の長距離弾が飛んでくるかもしれない。車両は通れなかった。しかし、道路は所々破壊

共にし、他隊へ行った戦友たちと再び会うことはなかっンへ行くこととなった。以後、満州出発以来、苦楽をまでエチアゲ飛行場を目指したのを、急遽北のカワヤ

り殻を干し、燃料にするのだが、乾燥した殻や綿の木 ゲリラたちは広い砂糖黍畑を刈り取り、砂糖黍のしぼ 警備についたが、 ラと敵の降下部隊の警戒が主であった。小隊を分散し いたが、その警備範囲は広かった。 伴う歩兵分隊長と分隊員若干名が配属された。私は新 空隊(塩谷・早川隊)に九二式重機関銃二銃とこれに 月下旬になると塩谷中隊は二分され早川隊が誕生した。 編早川中隊の中隊付下士官となった。 年輩者ばかりであった。にわか作りの歩兵になった照 牟田部隊は独立歩兵で全部が四国出身という召集兵で が着いたので、隊長と顔を合わせることができた。三 より兵員が半分となったので、すぐ後に塩谷隊長一行 早川隊は四月上旬、 三月中旬、オリオン峠を越えたが、これまでの梯団 B25の爆撃は毎日のようにあった。 シノマルノルテ中心の警備につ 我々の任務はゲリ

らは、口で日本兵を「トモダチ」と言うが、決して気の居場所を標示したり、合図を送るなどしていた。彼を「矢印」に仕立て、飛行機に見やすいように日本軍

を許すことはできなかった。

五月中旬になって移動命令が下った。早川隊はサン五月中旬になって移動命令が下った。早川隊はサン た。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちで指揮は支離滅裂とまでいた。通信連絡も途絶えがちである。

長に渡した。「早川隊は国道四号線三〇二キロ付近にい命令受領に行き、文書で示されている命令を早川隊ン」にいることを確認したので、私は鈴木一等兵を伴泊まった。三浦少尉が将校斥候となり司令部が「モロバリアで夜が明けたので、山道の土管の中に避難して月以降、勤兵団司令部が置かれていた。オリオン峠南早川隊は尖兵となり「モロン」に着いた。ここは三早川隊は尖兵となり「モロン」に着いた。ここは三

陣地を占領し、陣地構築をして後続して来る牟田部隊

る…」というものであったと記憶している。 本部と塩谷隊の到着を待て…右到着まで兵団直轄とす

糧秣確保のため、後方、兵站基地糧秣籾の集積所「コ 六月上旬、早川隊長は以後予想される作戦に必要な

予想以上に早いため、これに巻き込まれ中隊に戻れな 派遣した。これが籾運搬隊である。しかし敵の侵攻が ルドン」に、元気な者約十五名を小林伍長を長として

くなった。

三〇二キロ地点に急行したが、山下・後藤両下士官は 約二十名は携行した糧秣の一部と荷物をモロンに残し、 り、蒸し暑く身の置きところがない。我々早川隊長と マラリアのため弱っているので、籾運搬の小林伍長ら 比島は雨期に入っていたので、毎日のように雨が降

飛行機やゲリラに見付かったらひとたまりもない。我々 私は拳銃だけ、手榴弾はただ一個のみである。もし敵 け、重機関銃分隊も残った。我々の武器は小銃だけ、 前の偵察が主であったので個人装具だけの軽装で出か

一行が戻って来るまで留守に残した。我々は陣地占領

の出発は六月六日~七日ころだったと思われる。

の追撃、橋の流失で「阿鼻叫喚」の生死の巷に軍民の 六月九日にはラムット川が雨による増水で氾濫、敵

ので、我々の出発日が推定されるのである。

犠牲が多かった「ラムット川の悲劇」に遭わなかった

我々は三〇二キロ地点で、適当な場所がなく、陣地

飛行機の来襲は考えなかったが、南の方から雷鳴とも 構築は未着手であった。空は真っ暗に曇っているので

違う轟音に混じって砲声が聞こえる。丘の上からは見

大竹曹長を兵団司令部へ連絡と状況報告に派遣した。 えないが、敵の機動部隊の接近を予感したので隊長は

した。 今月いっぱい保つはずだ」と言われ戻って隊長に報告

しかし、司令部では「そんなはずはない、バレテ峠は

籾受領派遣の小林伍長ら一行の戻ってくるのは絶望

的となったので、糧秣は各自の手持ち以外何もなく、 の後を追うように、米軍の大量の車両部隊が道路を北 いよいよ窮地に追い込まれた。後続の山下曹長ら一行

上している。偵察どころではない。何十台もの車両の

でただ見ているより打つ手はなかった。 軍が一挙に進撃してきた。 我々は小さな谷間の竹薮

し、との助言もあった。 発撃てば何十百倍のお返しが戻ってくる。川口部隊か 少数の兵員、装備は重機関銃一と各自は小銃のみ。一 も危険は同じ、目に見える敵前を突破する以外方法な ので至急脱出するよう」と命令である。どこへ行って で侵入の模様、早川隊はここにいる意味はなくなった ら将校伝令が来て「敵は本道に沿ってかなり奥深くま ようにしている。最早絶対絶命、我々は敵中に孤立、 夜は発電機を回し煌々と灯を照らし、簡単に近付けぬ ルドーザーで広く地ならしをし、昼は天日にさらされ、 るのだが、米軍は日本軍の斬り込みを避けるため、ブ 陣地構築を始めた。我々は地形や物を利用し陣地を作 敵前脱出の日が六月十五日と決まった。病兵が十数 すると、歩兵らしい先遣隊が道路沿いの小高い丘

> を遮った。隊長は地図を持っていなかったと思う。残っ もあり、 この日は月夜であった、幸運にも時々薄い雲が月光 後藤軍曹以下は残さざるを得なかった。

なければならない。へたに手を出せば「飛んで火に入 見える道路を、雲が月を遮る瞬時を見計らって横断 ○メートルと離れていなかった。夜は白い川のように 伝えた。一組三~四名ずつ、敵前を息を殺し粛々と進 る夏の虫」となり、まして竹薮の後藤軍曹らに危険が いるとは予想もしなかったであろう。敵の幕舎とは五 ぬ話し声が聞こえた。こんなに近くに今ごろ日本兵が んだ。敵は夜間は不思議に動かなかった。訳の分から た後藤軍曹以下には「川に沿って上流に前進する」と

切ったら」と思いもしたが、切る道具もないし、電話 を踏む」心地とは正にこの時の心境であろう。一人ま ンチほど束になって敷かれている。「これを切りたい、 た一人と渡った。道路の両肩には通信隊の電線が十セ 編上靴の音が気になるので神経を集中させ「虎の尾 及ぶ。

連れて行くことにしたが、本人の意志で残るという者

したばかりの者もいた。何とか独歩できる者は一緒に

名いたし、ラムット河氾濫に巻き込まれて、いま追及

全員敵前を突破脱出に成功した。

として**籾を**搗いて、野草に唐辛子を入れ雑炊にして量生む。負傷者も病人も一緒に連れて歩ける体力がだれ食傷し一緒に行動できず、最寄りの部隊に頼み、先にもなくなった。遊撃戦に移る。言葉は立派だが敗戦にもなくなった。遊撃戦に移る。言葉は立派だが敗戦にもなくなった。遊撃戦に移る。言葉は立派だが敗戦にもなうな所を川に沿って登っていったが、月日の感覚のような所を川に沿って登っていったが、月日の感覚にはならない。我々が目指す所に友軍はいるが、反撃にはならない。我々が目指す所に友軍はいるが、反撃にはならない。我々が目指す所に友軍はいるが、反撃にはならない。我々が目指す所に友軍はいるが、月日の感覚におってが、食物を求め、敵に遭えばこれを撃って進まれる。 主を少し掘って埋めこみ、棒切れの先を丸く削り、杵上を少し掘って埋めこみ、棒切れの先を丸く削り、杵上を少し掘って埋めこみ、棒切れの先を丸く削り、杵上を少し掘って埋めこみ、棒切れの先を丸く削り、杵上を少し掘って埋めこみ、棒切れの先を丸く削り、杵上を少し掘って埋めこみ、棒切れの先を丸く削り、杵上を少し掘って、野草に唐辛子を入れ雑炊にして量上である。

になったわずかな塩を取って食った。汗で汚れた自分赤く錆びついた缶を取り出し錆びがつきビショビショイく先々で斃死した友軍兵士の雑のうから雨に濡れ

を増やして食料としたが塩がない。

を追ってつのる。山岳は毎日のように雨が降る。て語らず。毎日のように無言が続き、恐怖と絶望は日臭が至る所に漂っていた。戦友同士でもだれもが黙しへ上へと登り川幅は狭くなり、斃死した友軍兵士の死の肌を舐めても汗には塩気を感じられぬ。川沿いに上

七月下旬、もう同じ場所に三日といられない。食料はずは、一ていた。次に若月部隊の指揮下に入れられた。上で見ると、下の平地に沢山の敵の幕舎が望見されるようになった。大竹・山下両名とも気は確かであるが、ようになった。大竹・山下両名とも気は確かであるが、ようになった。大竹・山下両名とも気は確かであるが、ようになった。大竹・山下両名とも気は確かであるが、上で見ると、下の平地に沢山の敵の幕舎が望見されるとで見ると、下の平地に沢山の敵の幕舎が望見されるとで見ると、下の平地に沢山の敵の幕舎が望見されるというになった。これまではゲリラとの戦いで何といられない。食料は月下旬、もう同じ場所に三日といられない。食料は月下旬、もう同じ場所に三日といられない。食料は月下旬、もう同じ場所に三日といられない。食料は月下旬、もう同じ場所に三日といられない。食料は月下旬、大竹曹長は歩けない。食料には、大竹曹長は歩けないまない。食料は食料が、

場所を捕捉したらしい。でくる。敵は音波探知機を装備しているらしく声で居ぐる。日本兵一人でも見えると即座に迫撃砲弾が飛んできない。発射音は聞こえないが長距離砲弾が飛んでが無いのと、毎日頭の上を飛ぶ観測機に寸暇の油断が

缶爆弾を投下した。ジャングルはメラメラと燃え、見近くの山の斜面のジャングルに双胴のP38がドラム

所はなくなる、高い方が有利だと場所を転々と変えた。る見る山肌を現わしてくる。これでは日本兵の隠れる

敵はまだこの辺りまで来ていないので自決してしまっ先行したが、彼はついに本隊へ追及してこなかった。り、途中で取った未熟だった砂糖黍一本を彼に与えて柴田兵長は体力が弱り、山の峰の平坦地も歩けなくな

とができず、今に至るも悔やまれてならない。たので、無慈悲に思ったが一食分の食物さえ与えること懇ろに請われたが、自分の食物さえ手持ちがなかっクサックを背負った男の子が「兵隊さん食べ物を頂戴りかできず、今に 本語 していた。十歳くらいでリュッ

ろうとは考えてもみなかった。たのではないかと判断したが、

あれが今生の別れにな

平地の敵の幕舎はだんだん数を増してきた。詳しいこて自分の墓場になるかもしれぬタコ壺を掘った。下の参謀の命令で陣地構築を命ぜられ、剣と鉄兜を使っ

とは復員後いろいろな図書や地図で知ったが、アンチ

メートル上にあった。早川隊陣地についた者はわずかポロ地区河谷は標高五百メートル、我々の陣地は一千

持っていた。

十数名に過ぎなかった。それでも重機一銃は最後まで

が至近に侵攻の時は第二陣地まで引き下がるように」分であり、全面に展開中の敵に対処できないから、敵黒田参謀長は「早川隊は兵力もわずかで、装備不十

と予めその場所を指示されていた。

アンドンドックには約一千の幕舎があり、これが前

なった。我々はただ、じっとしてタコ壺の中にうずくなく早川隊の陣地に迫撃砲の砲弾が飛んでくるようにる態勢で我々を虎視眈々と狙っていたのである。間も面の敵だったので、蜂の巣から蜂が今にも襲撃してく

では?」と言った。私は傷口は割合に小さかったし、長が大腿部と腹部に負傷し、私に「腿の骨が折れたのまっているより仕方なかった。すぐ近くにいた千葉兵

千葉の巻脚絆を解き、立木を切って添え木とし巻脚絆大腿骨の骨がコツコツと音がした。私と北田衛生兵は出血も少なかったので「大丈夫、大丈夫」と言ったが、

26

盲貫瘡を受けた石神上等兵は衛生兵と二人で、麻酔も葉兵長は翌朝死亡したので鄭重に装具と共に埋葬した。避難させたが、千葉は痛いと一言も言わなかった。千で巻いて固定し、砲弾の止むのを待って安全な部所に

せず安全剃刀の刃で弾を取り出した。

壊されたので陣地を放棄し、隊は第二陣地に転進した。と共に窪田伍長らも全弾を撃ちつくし、重機関銃も破長が胸部貫通で戦死、新村も松島も戦死した。分隊長きた。最初に機関銃陣地の攻撃を受け、射手・川向兵

は四月以降糧秣の補給は全く皆無で、日本兵は野鼠のしていたという。まして、我々のような末端小部隊に軍は八月いっぱいで食糧は総て欠乏するだろうと予想四方はすべて敵に包囲され、我々はこの中にいた。

軍は食糧の切れる八月いっぱいで全軍が突撃し、山囲の中にいることを実感したのであった。

と餓死を目前に耐えていた。このとき、我々は敵の包

いう数項が書かれていた。

しかし、戦争が終わったと

観測機が撒いたビラには「ポツダム宣言の内容」と

いくのみであった。

ように草木や岩下に身を隠し、雨に打たれながら病魔

下軍司令官、武藤参謀長は自決をすることになってい

各自はその準備をしていた。私も身辺を整えていた。たというが、我々は「総攻撃」ということだったので、

八月十八日夕方、敵の観測機から「日本降伏す」と、山岳地帯は毎日雨で衣類の乾く暇はなかった。

中止」との命令が届いた。目前に侵攻していた敵が一後、上級部隊から「現陣地を確保したまま攻撃を一時ラ」が撒かれた。初めはだれも信じなかったが、そのマッカーサー元帥の大きな写真を載せた半紙大の「ビマッカーサー元帥の大きな写真を載せた半紙大の「ビ

わせだったが、風船の空気が一挙に抜け空虚になってとのことで、敗戦の実感はなく、今まで生死は背中合したが、「戦争は終わったらしい」「後命を待つように」苦しんだ。早川隊長は司令部に高橋伍長を連絡に派遣

斉に陣地を撤収し山から下りていった。我々は理解に

るのではないか、というデマも広がって不安はつのっこれから我々はどうなるのか。米軍の労役後、殺されいう安堵の気持ちはまったく湧かなかった。それより、

意を払った。 た。敵はいなくなったが、ゲリラの襲撃には万全の注

を予想し、部隊の重要書類は隊長自ら焼却した。はずだが移動したらしく遺骸も遺品も探し当てられないった。川向、松島、新村兵長の三名からは小指を切かった。川向、松島、新村兵長の三名からは小指を切け、任国った。山下、大竹曹長らは同じ場所だった、大竹曹長らは同じ場所だった。

兵団解散九月十三日、兵団解散式には隊長以下十数

名が出発した。各部隊の出席者は分からないが、津田名が出発した。各部隊の出席者は分からないが、津田名が出発した。各部隊の出席者は分からないが、津田名が出発した。各部隊の出席者は分からないが、津田名が出発した。

仇討ちはらう 風も吹くらんくにたみに まことの心 みなぎらば

国者だった。

国者だった。

国者だった。

「出るの人、武装解除、俘虜収容所、労役、戦犯調査等々
は昭和二十年六月十五日、六十二歳で他界(農家の港
は昭和二十年六月十五日、六十二歳で他界(農家の港
は昭和二十年六月十五日、六十二歳で他界(農家の港
は私の身代わりになったのだ、と思うと無性に悲しみ
がこみ上げた。一時、我が家には「出征兵士の家」の
は私の身代わりになったのだ、と思うと無性に悲しみ
がこみ上げた。一時、我が家には「出征兵士の家」の
は私の身代わりに掲げられていたが、私が最後の帰
は私の身代わりに掲げられていたが、私が最後の帰
は私の身代わりに掲げられていたが、私が最後の帰
がこみ上げた。一時、我が家には「出征兵士の家」の
は私の身代わりに掲げられていたが、私が最後の帰
は私の身代わりに掲げられていたが、私が最後の帰

【解説】

り高射砲第十連隊を編成、満州国公主領地区に派遣さ昭和十四年一月、高射砲第一連隊(静岡県浜松)よ

編制

れる。

連隊長 中佐 岡戸文一郎高射砲第十連隊 通称号満州第五八九部隊

28

第一•二中隊=高射砲隊

第三中隊=照空隊(隊長 内海中尉)

第四中隊=高射機関砲隊、他に兵器廠を併設

昭和十四年八月 ノモンハン事件参加。

昭和十七年四月 独立野戦照空第二大隊(通称号満

州第三六三七部隊)創設さる。

大隊長 少佐 西原龍夫

第一中隊長 大尉 内海精一(後に塩谷中尉)

昭和十八年六月 第二中隊長 大尉 内海少佐、防空大隊長(帯広編成) 富田秋信(後に杉村中尉)

となるも、昭和二十年八月、北千島パラムシル島

においてソ連軍と戦い戦死さる。

昭和十九年六月(西原大隊長転出。大尉(後に少佐)

昭和十九年七月十六日 比島マニラ上陸。 片山国夫と交代。同時に部隊出陣式後、門司出航。

入り、塩谷隊は独立歩兵第一八三大隊(威第一〇 第二大隊解散し、第一〇五師団(勤兵団)隷下に

六五部隊=勤)となる。大隊長 大佐 牟田元次。

→大佐

昭和二十年三月三日

ソラナにおいて、独立高射砲

隊及び及川隊の二個中隊に編成する。

昭和二十年三月三日(命令により一個中隊を、

大隊長 牟田大佐、副官 木谷大尉、

第一中隊=高橋隊、第二中隊=塩谷隊、

第三中隊=早川隊、第四中隊=佐藤隊、

他に歩兵砲隊、自動貨車=四、五台。

昭和二十年六月十日 塩谷隊に、九二式重機関銃 二、軽機関銃 二、擲弾筒 二、機関銃小隊長

第一〇五師団は南部ルソンの独立混成第三十三旅 般歩兵中隊となる。

一、同分隊 二、小銃分隊長 二、補充され、一

団=独立歩兵第一八一、第一八二、第一八三、第一 工兵、通信隊、旅団長 八四、第一八五、第一八六の六個大隊及び旅団砲兵、 少将 見城八五郎、参謀

基幹とし、昭和十九年六月十五日創設される。 大佐 原田義尚(昭和十八年十一月十六日編制)を

第一〇五師団司令部(勤一〇六六〇部隊) 師団長 中将 津田美武、参謀長 大佐 原田義尚

島田永男(昭和二十年六月二十八日自決) 29

→大佐 中沢勝三郎[°]

編成当時の師団幕僚

参謀 大佐 北川秀明、少佐 阿久津憲章、

少佐 星 光久、少佐 市川正七、

少佐 北村一郎

高級副官 少佐 藤田相吉

旅団長 少将 見城五八郎→少将歩兵第八十一旅団

独立歩兵第一八一大隊 大佐 里宮隆文

野口進

第一八二大隊 少佐 大村忠孝

百

*同 第一八三大隊 大隊長 大佐 牟田元次

(勤第一〇六六三部隊)

第一八五大隊 (中佐 杉山鉄次郎)、

日

旅団通信隊、同作業隊、

独立歩兵第一八四大隊(中佐)二宮昇歩兵第八十二旅団長(少将)河島修

独立歩兵第三五九大隊(少佐)大薮宮雄独立歩兵第三五八大隊(少佐)笠間哲行

独立歩兵第一八六大隊

大佐

沖田一夫

旅団通信隊、同作業隊、

師団砲兵隊、同工兵隊、同輜重隊、同通信隊、

砲第七十七大隊,

同野戦病院、

同病馬廠、

同防疫給水部、野戦高射

* 野戦照空第二大隊、

特設機関銃第十三、同第十四、同第十五大隊、独

立戦車第八中隊。

鎌倉丸沈没

比島沖漂流五日間

石川県 廣谷

良信

昭和十八年三月八日、第六期普通科水中測的練習生

課程を終了し、第五十四駆潜隊「第二昭南丸」乗組み・

身で呉海兵団に仮入団し、第五十四駆潜隊はマカッサ呉海兵団仮入隊を命ぜられた。機雷学校を後にして単

ルを基地として行動していることを知った。